

Madrid, un mes ... 3,50 ptas.  
Provincias, trimestre 10,50 ..

25 EJEMPLARES 2,75 PESETAS

Número suelto, 15 céntimos

# La Libertad



REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES

MADERA, 8

Apartado de Correos 981

Director-Gerente

ANTONIO HERMOSILLA

Diario republicano independiente, órgano de expresión del Frente Popular

## NUEVAS JORNADAS VICTORIOSAS

El heroico Ejército republicano, incansable en su acción ofensiva, mejoró ayer sus posiciones del Jarama y realizó en el frente de Guadalajara importantes reconocimientos y avances, que vencieron, una vez más, la resistencia de las divisiones italianas

En el sector de Huesca, nuestras valientes tropas asaltan una posición, causan al enemigo cuarenta muertos y se apoderan de un importante botín

### LOS QUE ESTAN HACIENDO LA GUERRA

Patriótica y ejemplar conducta de las Sindicales obreras

Públicamente demostrada la utilidad y eficacia de los Ejércitos populares, queda de hecho reconocido el fracaso del militarismo. La prueba contundente la está dando todos los días el Ejército popular español al infligir derrotas resonantes a esas espectaculares divisiones italianas que vienen dirigidas por generales de tipo legendario, sólo aprovechables para impresionar la imaginación de países decadentes, como Italia y Alemania, donde todavía se concede crédito a la literatura épica y al grabado grotesco de cascos y espadas fulminantes. Hoy son los pueblos los que luchan cuando llega el momento de defender su propia independencia, organizándose en ple de guerra con un instinto y una capacidad sorprendentes. Rusia, España y Méjico son demostraciones suficientes.

Nuestro pueblo, nuestro proletariado está haciendo la guerra, sin que ello haya traído como consecuencia el total abandono de la vida civil. Miles de obreros jóvenes dan su sangre en los campos de batalla por la causa de la República y de la libertad. Con ello demuestran que no sólo son capaces de enardecerse en los mítines o en la lectura de textos doctrinales. Demuestran también que en el pueblo radica la idea eterna de la libertad y que en la defensa de ella, que es su razón de vida, empuñan las armas y se deciden a vencer o a morir. Desde hace bastantes años nuestro proletariado es una entidad pensante que traduce en hechos constantes su idea. Reconozcamos la labor admirable de todas las Sindicales obreras para lograr tal resultado. En los primeros momentos de la subversión militar, las Sindicales movilizaron sus masas y perfeccionaron su aptitud. Diariamente leemos en la Prensa el índice de sus movimientos y la voz de sus llamadas rápidamente atendidas. Los dirigentes de las Sindicales trabajan sin descanso en la creación de un magnífico Ejército salvador, es decir, sin militarismo, sin aspecto exterior rutilante, encubridor de incapacidad; un Ejército de héroes auténticos que defienden las ciudades y los campos que ellos mismos construyeron y labraron. España debe a las Sindicales obreras la mayor parte de la victoria, que obtendremos sobre las potencias invasoras.

En Madrid, en Levante, en Cataluña, las Sindicales ordenan las jornadas intensivas, dan sus hombres, entregan su dinero, protegen a los huérfanos de la guerra. Gratitud sincera les debemos todos los españoles sensibles y conscientes. Por su labor histórica, no sólo salvan a España, sino que la conducen a un porvenir luminoso de engrandecimiento y dignidad. ¡Continúen sin desfallecimiento en la faena admirable, que España y la Historia sabrán otorgarles el galardón que merecen!... ¡Muera Marte y viva el Ejército del pueblo!

### LA NO INTERVENCION

La violación del acuerdo por parte de Italia dará lugar a una grave acción diplomática

Para la retirada de voluntarios es necesaria la buena fe de las naciones interesadas

París, 17.—Se sigue con la mayor atención los trabajos del Comité de no intervención. Dificultades materiales han retrasado el funcionamiento definitivo.

Se espera que en breve funcionará ya una vigilancia minuciosa en las fronteras francesa y portuguesa con España.

Ciertas noticias dan cuenta de haberse efectuado desembarcos en España con posterioridad al 20 de Febrero. Si esto fuese cierto, revestiría tal gravedad que autorizaría una acción diplomática cuyo alcance es difícil prever.

Hasta este momento no se ha tenido ninguna confirmación oficial de esos desembarcos; pero los informes del control y los que envíen a Londres sus funcionarios internacionales tendrán el valor de información indispensable. Por otra parte, se considera que los controladores internacionales

podrán desempeñar también un papel muy útil en el momento que se decida la retirada de los voluntarios en España. Esta retirada habrá de ser recíproca y simultánea, y no parece imposible se llegue a ella si las partes interesadas demuestran buena fe.

Medidas para resolver los detalles  
Londres, 17.—Un comunicado del Subcomité de no intervención dice que está decidido asegurar un eficaz funcionamiento de la Oficina internacional de no intervención. Para ello se han tomado todas las medidas para resolver en seguida todos los detalles pendientes del plan del control.

El conjunto del plan de control estará en vigor a fines de mes

Londres, 17.—Esta mañana ha celebrado su primera reunión la Oficina de control de no intervención, presidida por el almirante Van Diem. Figuran en ella, además del alto personal, representantes de los Gobiernos inglés, francés, ruso,

alemán, italiano, polaco, griego y sueco.

Parece que esta reunión ha permitido considerables progresos en la organización del control, creyéndose que el conjunto del plan de vigilancia, incluso la navegación en Canarias, podrá estar en vigor probablemente a fines de Marzo. Quedan dificultades no graves, relativas a la nacionalidad de los administradores; pero es probable que puedan resolverse antes de veinticuatro horas.

### EL CONSEJO GENERAL DE LA PAZ

Afirma que se ha violado el pacto en perjuicio de la España republicana

Ginebra, 17.—Después de la reunión del Consejo General de la Paz, su presidente, Robert Cecil, congregó a los periodistas extranjeros, a los que dió cuenta de las resoluciones aprobadas.

Entre estos acuerdos figura uno aconsejando la organización de manifestaciones a favor de la paz en todos los países.

Otro acuerdo señala que ante la acusación de España contra los Gobiernos italiano y alemán, la Sociedad de Naciones debe ocuparse inmediatamente de la cuestión y adoptar las medidas que se imponen para restablecer la paz en España, considerándose que se ha violado el artículo 10 del Pacto en perjuicio de la España republicana.

### Impresión de la jornada

Otra vez, como no ha mucho, el mal tiempo ha paralizado las operaciones. El frío y la lluvia dificultan los movimientos de las columnas.

Por los frentes de Madrid se vive en el mejor de los mundos. Nuestro Ejército, siempre vigilante, espía los movimientos del enemigo, y de ahí que alguna que otra ráfaga de ametralladora y espaciados disparos de cañón lleven al campo rebelde la intranquilidad de que por acá estamos siempre preparados ante cualquier eventualidad.

Por el sector de Guadalajara, el agua ha terminado de apaciguar el ardor italiano, que ya estaba pero que muy enfiado con la derrota de Triguera.

Sin embargo, nuestro Ejército no ha estado ocioso por los campos de la Alcarria, habiendo avanzado por el término de Cifuentes, en donde ocupó el pueblo de Moranchel. También varios efectivos nuestros realizaron reconocimientos.

LA LIBERTAD, diario republicano independiente, órgano de expresión del Frente Popular, está bajo el control de todo su personal

tos por el Tajuña, sin encontrar enemigo. Esto demuestra bien a las claras que el quebranto sufrido por las tropas de Manzini ha sido grande.

La reconquista de Moranchel es una demostración elocuente de que los facciosos no se han acercado ni a muchos kilómetros de Arnuña, en la carretera de Cuenca, como afirman las radios fascistas.

En el sector del Jarama continúan nuestros soldados sus trabajos de fortificación.

### El rearme francés no es más que la respuesta al rearme universal

París, 17.—El ministro de Defensa, en un discurso pidiendo a los franceses su ayuda para el empréstito para la defensa nacional, ha declarado que de los 10.500 millones del empréstito, el 20 por 100 se destinará a Aviación; el 20 por 100 a Marina, y el resto al Ejército.

Expuso el enorme armamento realizado por Alemania en el Ejército, Marina y Aire, y señaló además que Inglaterra destina también 160.000 millones de francos, en cinco años, para la defensa nacional.

«Francia—agregó—no cesará de dirigir al Mundo los más sinceros llamamientos para un acuerdo leal; pero mientras ese llamamiento no se a escuchado y comprendido, nuestro deber es preservar el territorio nacional contra toda empresa de violencia.»

### CARTAS DE LEVANTE

## Prevenir es gobernar

Salud, amigo Cayetano, y te deseo salud solamente porque ánimo os sobra a todos los madrileños para sobrelevar tan rudos golpes como los que está rechazando a ese ejército faccioso. Tan importante es ahora vuestra salud para la salud de la República, cuya vida debe estar por encima de la de todos los españoles, que una de las primordiales preocupaciones del Gobierno debe ser higienizaros de la peste que seguramente producirá en España ese ejército invasor. Giner de los Ríos, ministro de Comunicaciones y arquitecto higienista de gran valer, según sabemos por conducto fidedigno, da la voz de alarma, proponiendo la formación de una Comisión para la reconstrucción y saneamiento de Madrid.

A la capital de la República marcharon a estudiar el problema sobre el terreno unos cuantos ministros, entre los que figuraron Giner de los Ríos, Juste e Indalecio Prieto. Volvieron unos días después, redactaron un proyecto para el descombramiento y saneamiento de Madrid, se pensó en la formación de una Junta para la reedificación y saneamiento; se pensó, con gran acierto a nuestro juicio, para la presidencia de este organismo en el camarada Besteiro, y... aquí terminó todo.

¿Qué ha ocurrido para que no se lleve a efecto esta buena idea, de las pocas buenas que suele uno tener cuando se encuentran en una poltrona? No lo sabemos.

Claro está que esto no puede ni debe ser obstáculo para que estimulemos al Gobierno a poner en práctica medidas preventivas, porque prevenir es gobernar. El propósito de descombrar y sanear Madrid sin pérdida de tiempo y por encima de otro género de consideraciones de tipo personal, es en este momento cosa imprescindible. No hacerlo envolvería a los gobernantes en serias responsabilidades.

Tuyo y de la causa,

FELIPE

Valencia, Marzo 1937.

### HACIA MADRID, por Blas



—“Tu hai veduto, amico Cavaradose, come nostre generale tenía molta ragione al dirnos que en esta semiani entraríamos en Madrid”.

## Visado por la censura

### INFORMES OFICIALES

Nuestras valientes tropas, que tienen en zozobra permanente a los facciosos en el sector del Jarama, comprueban el gran quebranto sufrido por los italianos en los últimos combates en el frente de Guadalajara

Parte de Guerra radiado anoche a las veintidós horas:

«Frente del Centro.—El día de hoy se ha caracterizado por su tranquilidad en casi todos los sectores de este frente.

Sector del Jarama.—Nuestras tropas conservan y mejoran sus posiciones, manteniendo a los facciosos en constante zozobra, cortándoles los menores intentos de agresión a nuestras líneas.

Sector de Guadalajara.—Fuerzas de este sector han hecho importantes servicios de reconocimiento

sobre el Tajuña, habiéndose comprobado el gran quebranto sufrido por las tropas italianas en los últimos combates. También se han iniciado, y continúan en estos momentos con pleno éxito, avances en varias direcciones, desconcertando al enemigo, que ofrece escasa resistencia. El mal estado atmosférico ha impedido toda actividad aérea, tanto a la aviación facciosa como a la nuestra. Se han pasado a nuestras filas cuatro evadidos.

En los demás sectores de este frente, sin novedad.»

A causa del mal tiempo, nuestra gloriosa Aviación sólo hizo vuelos de reconocimiento

Valencia, 17.—Parte del ministro de Marina y Aire:

«Por no permitirlo el tiempo, nuestra Aviación no ha realizado hoy servicios sobre los frentes cercanos a Madrid. Desde nuestras líneas han sido vistos hoy los restos

del aparato enemigo Junker, que fué uno de los derribados ayer por nuestros aviones.

El general Miaja ha felicitado personalmente a las fuerzas aéreas que han tomado parte en las acciones de estos días.»





